

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 19 (1969)

Heft: 2

Buchbesprechung: Manuel de démographie historique [Louis Henry]

Autor: Perrenoud, Alfred

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

projektiert, erhaltener oder zerstörter «Rotunden im Chorscheitel»; sie alle seien letztlich als Reliquienhorte und Fürstengräber von zwei Bauten aus der Zeit Konstantins des Großen, einem Mausoleum in Rom und der Geburtskirche in Bethlehem, inspiriert. – *Joseph Gantners* schöne Rede zum 400. Todestag Michelangelos schließlich ist der «tumultuösen» Geschichte seines «Ruhms» gewidmet: Verkündet von Vasari, in Frage gestellt vom Manierismus, neu erkannt von Reynolds, wurde von der Moderne der gewaltige Schöpfer gerade in seiner Komplexität immer besser gewürdigt.

Mit einem von *Markus Fürstenberger* erstellten Register der Orts- und Personennamen schließt die «Concordia discors». Die Einheitlichkeit in der Autorenauswahl hat es zwar nicht verhindern können, daß sich das Werk gemäß einer geheiligten Tradition als Sammlung recht ungleicher Studien präsentiert. Zusammen mit dem Jubilar freut sich aber auch der historisch Interessierte über diesen Aufmarsch fachkundiger und anregender Gratulanten.

Bern

Rudolf Maurer

LOUIS HENRY, *Manuel de démographie historique*. Librairie Droz, Genève-Paris, 1967. In-8°, 146 p.

La multiplication des travaux de démographie historique au cours de ces dernières années a rendu pressante la publication d'un ouvrage qui en rassemble et généralise les méthodes jusqu'ici éparses dans diverses monographies.

Le manuel de démographie historique de Louis Henry, fruit de son enseignement à la IV^e section de l'Ecole pratique des Hautes Etudes, répond donc à un besoin bien déterminé. Mais s'il est destiné en premier lieu aux étudiants et aux jeunes chercheurs, il n'en rendra pas moins de très grands services à tous ceux qui, à titre principal ou à titre accessoire, étudient les populations du passé.

L'ouvrage comprend deux parties: l'une, relativement brève mais non la moins utile, est consacrée à la vérification des données; l'autre, plus importante aborde l'analyse de la population: état et mouvement.

La vérification des données en démographie historique est pour le moins aussi importante que leur analyse: «elle est le plus souvent difficile et demande pas mal d'imagination»; c'est un aspect de la recherche qui, parce qu'il est ingrat, est bien trop souvent négligé. D'où il résulte que des travaux fondés sur une documentation importante mais suspecte aboutissent à des conclusions hâtives et difficilement utilisables. S'il n'est pas possible de prévoir tous les cas qui peuvent se présenter, il existe néanmoins un certain nombre de procédés de vérification. Ceux qu'a rassemblés Louis Henry portent sur la qualité des relevés (essentielle lorsqu'il s'agit de collaborateurs bénévoles ou rémunérés) et, plus longuement, sur la valeur de l'enregistrement, la recherche

des omissions fortuites ou systématiques et la possibilité de leur correction, selon différents procédés imaginés par l'auteur. Louis Henry a toujours accordé une importance fondamentale à la qualité des données et cette première partie, neuve et originale, est une mise en garde et une excellente introduction à la recherche, située d'emblée à un niveau scientifique.

La méthode de Louis Henry est fondée, on le sait, sur le dépouillement des registres paroissiaux, dont une exploitation sommaire mais rapide suffit à donner une vue d'ensemble du mouvement de la population, alors que l'étude approfondie des phénomènes de nuptialité, natalité, fécondité et mortalité, nécessite le recours à la méthode dite de reconstitution de familles.

Le Nouveau Manuel de dépouillement et d'exploitation de l'état civil ancien, paru en 1966, faisant peu de place à l'analyse des données et les cours classiques de démographie étant mal adaptés aux problèmes spécifiques de la démographie historique, c'est à un exposé d'ensemble de ces méthodes qu'est consacrée la deuxième partie de l'ouvrage.

Le chapitre premier introduit, trop brièvement à notre gré, à l'exploitation des listes nominatives de recensement, telles qu'elles ont été dressées couramment en France depuis 1836; les chapitres suivants, à l'analyse des mouvements de la population, de la nuptialité, de la fécondité et de la famille, enfin de la mortalité. L'auteur ne se borne pas à la présentation des méthodes statistiques qu'il convient d'appliquer, mais il met en garde, le cas échéant, sur les erreurs à ne pas commettre et les pièges à éviter.

Grande est l'utilité d'un tel ouvrage, car en ce domaine, seules des études élaborées selon des méthodes et des techniques rigoureuses et d'un emploi généralisé autorisent des comparaisons non seulement à l'intérieur d'un même pays mais également entre des pays différents.

Genève

Alfred Perrenoud

RENÉ LE MÉE, *Les sources de la démographie historique dans les Archives publiques (XVII^e–XVIII^e siècle)*. Paris, Bibliothèque Nationale, 1967. In-8°, 370 p. (publ. du Ministère de l'éducation nationale. Comité des travaux historiques et scientifiques, section d'histoire moderne et contemporaine. Coll. Notices, inventaires et documents, XXIV).

Cet ouvrage, qui se présente comme un catalogue des sources classées par départements, résulte d'un dépouillement systématique des inventaires et répertoires d'archives départementales voire communales, complété par une enquête auprès des archivistes. Il a valu à son auteur le diplôme d'Etat de documentaliste.

L'idée première était de fournir un aperçu de la documentation conservée dans les archives publiques, pouvant servir à une étude sur la démographie française des XVII^e et XVIII^e siècles. L'utilité d'une telle entreprise est évidente: des documents existent, ils sont même assez nombreux, mais ils